

Ercilla no. 2778 Santiago 26 oct. 1988 p. 37-38.

LIBROS Y AUTORES

37.40

INVESTIGACIÓN

165564

## El paisaje en que vivimos

□ Investigadores de la Universidad Católica de Chile —botánicos, geógrafos, ecólogos— estudian la relación del hombre y la naturaleza en la zona central del país



□ Desde una manera de mirar el paisaje montañoso chileno a los fenómenos naturales y desastres humanos de nuestro medio ambiente.

Un mismo paisaje geográfico tiene una percepción distinta para lugareños y turistas.

1946-1989  
"Ecología del paisaje en Chile central".  
Varios autores. Ediciones Universidad Católica de Chile, Santiago, 1988, 125 pp.  
(Eduardo Fuentes y Sergio Prenafeta, editores).

Desde una manera de mirar el paisaje geográfico chileno hasta las alteraciones de éste por causa de fenómenos naturales o de la acción del hombre, varios investigadores universitarios abordan el siempre necesario e inagotable tema de nuestro "medio ambiente". En este caso, un tocar tierra, y a fondo, acerca de las interacciones entre el ser humano y los paisajes de la zona central de Chile.

Caracterizada por montañas y llanuras, esta zona comprende un área que va del llamado Norte Chico hasta la séptima región del territorio, espacio en el cual los problemas hombre-paisaje, según los estudiosos de esta obra, son especialmente impactantes: un mismo tipo de clima (con inviernos lluviosos y veranos calurosos y secos), un accidentado relieve y una presencia humana que tiene y deja su huella en esa naturaleza.

Dividido en ocho capítulos, este ecológico libro es un permanente interrogarse sobre el paisaje que vemos, los riesgos climáticos, la erosión, los incendios en la vegetación, el porqué conservar vegetación y fauna, y hasta el estudio real y dramático

del exterminio, control o manejo del aparentemente inofensivo conejo. Este interrogarse conduce, sin duda, a una forma metodológica y proyectiva de hacer conciencia, más allá de cada uno de los temas tratados, de la significación de nuestra naturaleza en beneficio de sus botánicas y sus zoologías.

La investigación de Johanna Filp, Eduardo Fuentes y Alicia Hoffmann (*El paisaje que vemos: percepción ambiental*) es una buena muestra para conocer el grado de motivación e interés del chileno medio por el entorno paisajístico que habita, o visita ocasionalmente. Por el valle del Choapa o de Farcillones o del Tinguiririca la percepción geográfica de los lugareños será muy distinta a la de los turistas. Cuentan los autores: "A través de entrevistas a lugareños del valle del río San Francisco y a turistas invernales que subían por ese mismo valle para esquiar en Farcillones, se pudo constatar que los paisajes percibidos por ambos grupos diferían... Llama la atención la gran cantidad de aves que conocían los lugareños, aun cuando vivían en el valle desde hace poco, en contraste con los turistas que sólo pasaban, lo más rápidamente posible, en dirección a las cuchillas de esquí". Si estos últimos no distinguían diferencias entre las aves, llamándolas a todas "pajaritos", los lugareños, en cambio, cita-

ban por sus nombres desde las tencas hasta los cherretones. Con respecto a la flora, el resultado fue semejante.

Vale la pena recordar aquí lo que nuestra Gabriela Mistral decía acerca de las hierbas infinitas de los cerros de su valle: "Una de mis penas será siempre el no saberlas nombrar. El profesor español Gili Gaya dice que, mientras el inglés, al atravesar una campiña de su país, sabe nombrar una a una las florecitas que le saltan al pecho o se le enredan en las piernas, nosotros, cuando nos tendemos en nuestras praderas, no sabemos qué flores volteamos en la mano, y para salir del apuro, las llamamos *florrecitas de los campos* con un común nombre genérico. Es muy cierta esta vergüenza".

Es responsabilidad de todos mejorar el conocimiento del paisaje y sus componentes, afirman los investigadores de este capítulo, ya que sólo así se puede diversificar y enriquecer la percepción, evitando la indiferencia: "Esto podrá lograrse con acciones en distintos frentes: ampliando el estudio de la naturaleza en los programas de la educación formal, o haciendo campañas entre los habitantes de la ciudad". En este sentido, *Ecología del paisaje en Chile central* cumple plenamente, no sólo con una forma de estudio cabal de estas realidades, sino además como una motivación

**El paisaje en que vivimos [artículo] Jaime Quezada.**

**AUTORÍA**

Quezada, Jaime, 1942-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1988

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

El paisaje en que vivimos [artículo] Jaime Quezada. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)